

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 475

SUSCRIPCIÓN  
En la isla al mes pras. . . . 1'00  
Resto de España " " " " 1'25  
Extranjero " " " " " " 2'00

Mahón, martes 12 Mayo de 1908

Redacción Administración.  
Nueva, 27. Castillo, 25.  
Teléfono, 3. Teléfono, 123.

## ¿UN CONFLICTO?

### ENTRE EL REY Y MAURA

En Madrid ha sido el comentario de estos días el hecho de que el Rey presidiese la procesión cívica del 2 de Mayo, habiéndose dicho antes que el Gobierno había aconsejado al Monarca que no la presidiese. De este hecho se han querido sacar muchas consecuencias.

Ya publicamos, hace algunos días, las manifestaciones del señor Lacierba explicando la circunstancia de referencia. A título de información reproducimos los siguientes párrafos de la «Correspondencia de España», debiendo advertir que esos párrafos son doblemente interesantes conocidas las relaciones de aquel periódico con Palacio.

Dice, entre otras cosas, la «Correspondencia»:

«S. M. el Rey, cuando regió á los representantes de Zaragoza, les dijo claramente que no podía ir á inaugurar la Exposición el día 1.º de Mayo «porque necesitaba estar en Madrid para presidir las ceremonias oficiales del centenario». Eso es notorio, y notorio es también que un ministro, el de la Gobernación, declaró repetidas veces ante los escasos periodistas que á escucharle acuden á su despacho, «que S. M. el Rey no presidiría las solemnidades del centenario». Por si alguna duda hubiese, el Ayuntamiento hizo una tirada «del programa Oficial», y en esa tirada «No figuran S. M. el Rey ni el «Gobierno», en el orden de la procesión cívica.

«Esto prueba totalmente, absolutamente, que el Gobierno se oponía á que S. M. el Rey presidiese la procesión que oficialmente le fué comunicado así al alcalde el día 30 y que cuanto se diga en contrario es falso, pues contra ello están las palabras del ministro de la Gobernación y lo consignado en el «Programa Oficial».

«Pero aun hay más. El señor Maura se marchó de Madrid el día 30 de Abril, y «La Epoca», que es su órgano oficioso, tuvo buen cuidado de decir en su número del día 1.º de Mayo, que el señor Maura tardaría en regresar unos días, y que se proponía estar ausente hasta el «viernes».

«Hechos innegables son por lo tanto: primero, que S. M. el Rey dijo á los aragoneses que debía estar en Madrid para presidir las ceremonias; segundo, que el señor Cierba dijo que S. M. el Rey no las presidiría; tercero, que el «Programa Oficial» omitió la presencia de S. M. el Rey y del Gobierno; cuarto, que el señor Maura salió de Madrid el día 30 de Abril; quinto, que «La Epoca» dijo que no regresaría hasta el viernes; y sexto, que S. M. el Rey, á pesar de todos los pesares, presidió las ceremonias.

«Todos estos hechos exactos, exactísimos, no admiten rectificación, y sobre ellos, se puede discurrir.

\*\*\*

«Ante todo, dejaremos sentadas, como decían los escolásticos, varias premisas. El Gobierno tenía un criterio. S. M. el Rey disenta de este criterio. El Gobierno decía una cosa. S. M. el Rey, decía la contraria. El Gobierno afirmaba que S. M. el Rey no haría una cosa que S. M. el Rey la ha hecho.

«Y sentadas esas premisas, podremos decir sin medio á equivocarnos: En los Gobiernos Constitucionales, el Gabinete debe tener la confianza del Rey, y los Reyes no otorgan esa confianza cuando hacen lo contrario de lo aconsejado por su Gabinete. Es así que Su Majestad el Rey de España ha ejecutado lo contrario de lo dicho por su Gabinete, luego el Gabinete no ha tenido en ese caso concreto la confianza de su Rey. Y siguiendo nuestra argumentación, no será temerario escribir lo que sigue:

«Para estar en el Poder un Gobierno necesita la confianza del Rey. Es así que el Gobierno del Sr. Maura la ha perdido en una ocasión fundamental, luego ese Gobierno ha debido dimitir.

«La verdad es una, una es la lógica, una es también la argumentación, y contra la argumentación, la lógica y la verdad, ni caben sofismas, ni rectificaciones, ni excusas, ni notas oficiosas, ni convencionalismos políticos.

«Pero el Sr. Maura no lo entiende así. Lo entiende de otro modo, y aquellos tiempos en que dimitía por un candidato para el Estado Mayor Central, ó por excesos de velocidad en los vehículos, han pasado á la historia. Entonces, le convenía sacudir las columnas del templo conservador para hundirlo y sobre sus ruinas levantar «su iglesia», y lo sacudió y lo hundió. Hoy no le conviene sacudirlo, y por el contrario lo apuntala.

«Gobernar es prever, y el Sr. Maura no ha previsto las consecuencias de su conducta.

«Razonemos. ¿Había racional temor de un atentado? ¿Tenía el Gobierno los cabos cogidos, referencias exactas? ¿Había en realidad temor serio, de ese temor que, según el derecho romano, infunde miedo á un valeroso varón grave, cuidadoso padre de familia? Pues en ese caso, ni el Sr. Maura debió consentir que Su Majestad el Rey presidiese la procesión, ni debió ausentarse.

«En ese caso, se dimite, y se dice por qué se dimite, y todo el mundo da la razón. Pero la dá cuando los comprometidos están en la cárcel, y el complot probado. Hasta entonces, las gentes no dan la razón. A lo sumo, se acuerdan «de la rueda».

«¿No había esos temores? ¿No había indicio alguno de peligro cierto? Pues entonces, ni había razón para oponerse á un justo deseo del Rey, ni para ausentarse de Madrid con el propósito DE REGRESAR EL VIERNES, según decía «La Epoca».

(De La Tarde.)

## DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Domingo, 10.

### Lo del presupuesto de cultura

La sesión celebrada el jueves por el Ayuntamiento de esta capital ha defraudado las esperanzas de todo el mundo. Después de la alcaldada del Sr. Sanllehy suspendiendo la base quinta del presupuesto de cultura fué tan grande el movimiento de opinión que se produjo, que se caldearon los ánimos, y los mismos ediles se manifestaban dispuestos á jargarse el todo por el todo. Hubo un momento en que pareció que la vida barcelonesa estaba pendiente de lo que los representantes del pueblo en el Municipio resolviesen. Tratábase de una ofensa á la mayoría, y no debía quedar sin castigo. Se manifestaron arrogancias, gestos viriles, temperamentos de lucha; pero llegó el momento supremo y la tempestad se resolvió en un vaso de agua.

Así como el Sr. Sanllehy no logró contentar á nadie con la suspensión de mareas á los reaccionarios por incompleta, ya que quisieran ver deshecho todo el proyecto, y á los demócratas y radicales por improcedente, así también los concejales han decepcionado á la pública opinión, que ve sólo en el voto de censura al alcalde una especie de parche para cubrir ambiciones y miras interesadas.

Y la verdad es que este voto de censura, á pesar de cuanto se diga, no tuvo ni siquiera la grandeza del que se votó cuando la inauguración de las obras de reforma.

Pero, en cambio, en este proyecto de cultura median intereses particulares que importá mucho defender, y con tal de dejar á salvo algunas prebendas que se crean, lo demás les importa un comino.

No se crea que hay en esto exageración. Los mismos concejales que al aprobarse el presupuesto de cultura, lo adicionaron con un párrafo según el cual la anulación de una base significaría la retirada de la totalidad, apelan ahora á las más sutiles metafísicas para demostraros que la base quinta (que como es sabido se refiere á la enseñanza neutra y bisexual) no afecta al conjunto del proyecto.

Ante tales cosas, el pueblo se llama á engaño, y hay que convenir en que sus recelos son fundadísimos.

Veremos cómo acaba la cosa.

Los concejales republicanos radicales se encerraron á la banda en la célebre sesión del jueves, sin transigir un ápice ne sus ideas; pero esto no obstante el partido ha acordado no reelegir á ninguno de ellos en las próximas elecciones.

Hoy vuelve á circular con mucha insistencia el rumor de que el Sr. Sanllehy ha dimitido el cargo de alcalde.

Fúndense los que tal dicen en un suelto oficioso que publica anoche *La Epoca* de Madrid, y en el cual dicese que el señor Sanllehy insiste en abandonar el cargo de alcalde.

Su divorcio con los concejales es evidente; mas no creo que fuese mal recibido en el Consistorio si de nuevo ocupara el sillón presidencial.

¡Es tan amable el Sr. Sanllehy y tan complaciente con los que le piden favores ó empleos!...

Tomás Quero

El conocido ex-artista del género chico, actual visitador de consumos del Ayuntamiento de Barcelona y futuro jefe de la guardia urbana D. Tomás Quero, acaba de fallecer en su domicilio de la calle de Aragón.

El Sr. Quero, que dejó buenos amigos en esa isla durante las temporadas artísticas que en ella hizo, había conseguido encumbrarse en pocos años, y sus padrinos debieron ser influyentes, por cuanto, á pesar de la saña con que se le combatió, supo mantenerse en sus cargos. El de jefe de la guardia urbana, que no llegó á desempeñar en efectivo, le acarreo la enemiga de algunos concejales, que valiéndose de un expediente administrativo á que el Sr. Quero estaba sujeto, le impidieron posesionarse de la jefatura. Sin embargo, durante la estancia del rey en Barcelona organizó el servicio de la guardia urbana á satisfacción de todos los monárquicos.—D. E. P.

### La viruela

Por el Ayuntamiento se ha publicado un bando recordando al vecindario la obligación que tienen de hacer vacunar á los niños y adultos. Este servicio se presta gratuitamente en los dispensarios.

En esta época, como todos los años, la viruela ha hecho su aparición en los barrios extremos de la capital, y como la ignorancia es mucha y abunda aún la gente refractaria á la vacunación, de ahí el daño.

Además, aquí como en todas las grandes capitales, hacen poco caso de la viruela y las medidas de precaución son escasas; comunicándose los sanos con los enfermos como si tal cosa. De algún taller de modista he sabido que hallándose un varioloso en la habitación, seguían las jovencitas trabajando tan alegres en un cuarto inmediato al del enfermo.

Doy estas noticias sin ánimo de causar alarma alguna y sí para que se adopten las medidas conducentes á evitar todo mal, si llega á esa isla alguna de esas familias de bohemios ó húngaros que pulan por aquí.

### El atentado de Hostafranchs

No se ha dado aún por concluso el sumario que se instruye por el atentado de que fué víctima el señor Cambó.

Dicese que el juez que instruye la causa sigue nuevas orientaciones para el descubrimiento de los autores del brutal atentado que se califica de asesinato frustrado en la persona del jefe de la «Lliga Regionalista».

El juez del distrito del Oeste, que instruye la causa, ha ordenado la busca y captura de Manuel Pérez Prades, á quien se considera complicado en el asunto.

A pesar de cuanto se había dicho, es casi seguro que este sensacional proceso no se verá tan pronto como se creía.

### Fiestas

Siguen los festejos del cincuentenario de los Juegos Florales.

Ayer se inauguró en el Parque el monumento erigido al popular sainetero catalán Emilio Vilanova, leyéndose un notable trabajo de D. Angel Guimerá. La fiesta fué muy simpática, concurriendo distinguidas personalidades literarias y artísticas.

Por la noche, en el paraninfo de la Universidad, se celebró una velada necrológica en honor de D. Manuel Milá y Fontanals, primer presidente de los Jue-

gos Florales de Barcelona é ilustre cate- drático. Se descubrió un busto del home- najado y también la intelectualidad tuvo brillante representación.

Esta mañana se celebró en el «Orfeo Catalá» la fiesta de la música catalana, que estuvo muy brillante, y en días suce- sivos habrá danzas populares, conciertos por la Filarmónica de Berlín, concurso internacional de globos libres inaugura- ción de las obras del monumento del Rey D. Jaime, cabalgata alegórica y cortejo histórico del reinado de este rey, solem- nidades académicas, excursiones maríti- mas, fiesta del árbol carreras de automó- viles, tiro de pichón, concurso hípico, fe- ria de ganado caballar, Congreso de Ara- gón, inauguración de un acuario y otros varios festejos que alcanzarán hasta el día 25 de Junio próximo.

Tal vez la mayoría de estas fiestas pa- sen desapercibidas para el público; pero algunas de ellas no dejan de ofrecer ali- cientes para los forasteros.

**EN LEGÍTIMA DEFENSA**

Se ha entregado á la prensa la si- guiente nota de la reunión que en Ma- drid han celebrado los directores de periódicos:

«En el Salón de «El Liberal» se reunieron los directores y represen- tantes de periódicos, así monárqui- cos como republicanos, que, estiman- do un atentado á los derechos indivi- duales y á la libertad de imprenta el proyecto de ley de explosivos, as- piron mancomunadamente á impedir su aprobación.

Concurrieron «El Diario Univer- sal», «El Globo», «A B C», «La Co- rrespondencia de España», «La Prensa», «El Diario Español», «El Impar- cial», «El Herald» «El Mundo», «España Nueva» y «El Liberal», y al- gunos más que anunciaron su adhe- sión á los acuerdos que se adoptasen en tal sentido.

No hubo discusión. En menos de diez minutos fueron aprobadas en firme y por unanimidad las resolucio- nes siguientes:

1.ª Formar, según lo propuesto con anterioridad por «El Mundo» un comité de defensa.

Fueron inmediatamente designa- dos para constituirlo, y para que em- piece á funcionar desde hoy bajo la presidencia de don Miguel Moya, el «A B C», «La Correspondencia de España», el «Diario Universal», «Herald» de Madrid, «El Mundo» y «España Nueva».

2.ª Pedir la adhesión de la prensa de provincias y requerir la pre- sencia de sus delegados en Madrid, si fuese necesaria.

3.ª Solicitar de los jefes de mino- rías del Senado que hagan la decla- ración de derogar la ley, si ésta pros- pera y que se abstengan de tomar parte en la votación definitiva.

Y 4.ª Constituir un grupo parla- mentario de diputados periodistas, al cual podrán agregarse los afines de ambas Cámaras, para impedir por cuantos medios lícitos estén á su al- cance la aprobación de la ley de ex- plosivos en el Congreso.

Se ha dado el primer paso, y sin- cèremente creemos que este núcleo de acción defensiva se verá pronto reforzado por la casi totalidad del pe- riodismo español.

Aun aquellos que, anteponiendo consideraciones de disciplina parti-

daria á otras de orden superior, nie- guen su concurso directo, aportarán de seguro el de su tácita simpatía.

En este caso, como siempre, la prensa defiende ante todo el derecho y los intereses de los demás; pero juzga que, asimismo, puede y debe mirar por los suyos propios.»

**Crónica local**

**MEMORANDUM**

Para mañana

**Consultorio jurídico gratuito del parti- do republicano.**—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Re- publicano, Nueva 27.

**Consultorio de la Gota de Leche.**— Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

**Dispensario de la Liga Antituberculo- sa.**—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lo- renzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y vier- nes de tres á cuatro de la tarde. Domici- lio, Hospital Civil.

**Dispensario Oftalmológico Municipal.**—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

**Oficinas.**—En la Delegación Ayunta- miento, Gobierno Militar y Adminis- tración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

**Giro mutuo.**—De nueve y media á doce y media de la tarde. los días labora- bles, despacho calle Puente Castillo nú- mero 10.

**Aduana Nacional.**—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muel- les de sol á sol.

**Telégrafos.**—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mer- cadal.

**Teléfonos.**—Comunicación permanen- te con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villa- carlos, San Luis, San Clemente y Llu- mesanas.

**Biblioteca Pública.**—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

**Museo de Historia Natural y Arte.**— Estas instalaciones del Ateneo Científi- co Literario y Artístico, pueden ser vi- sitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

**Coche correo.**—Sale de Mahón diaria- mente para Ciudadela y pueblos del in- terior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

**Correos.**—Recepción y entrega de cer- tificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

**Vapores correos.**—Llega de Barcelo- na con escalas en las primeras horas de la tarde.

**Automóviles.**—Sale de Mahón para Ciu- dadela á las siete de la mañana y de Ciu- dadela para Mahón á las cuatro y media de la tarde.

**Santos del día.**— San Pedro Rega- lado.

**Sol.**—Sale á las 4 h. 37 m. mañana; pó- nese á las 6 h. 54 m. tarde.

**Luna.**—Sale á las 4 h. 20 m. noche, pónese á las 3 h. 49 m. noche

**ALAYOR**

**Telégrafos.**—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

**Correos.**—Recepción y entrega de va- lores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

**Cartas en lista.**—De 11 á 12 todos los días.

**La prensa y su asociación**

Según leemos en «La Tarde» de Palma correspondiente al pasado sá- bado 9 del corriente mes, acaba de celebrarse en aquella capital una re- unión de directores y redactores de la prensa local al objeto de cons- tituir una Asociación de la Prensa Palmesana.

Digna de todo encomio es la idea de los organizadores, pues gracias á ella como dice muy bien «La Tarde» se obtendrá la «dignificación de la clase, el apoyo mutuo, la esperanza de un porvenir tranquilo y seguro, una comunidad de ideas, una cor- riente de hermandad y de enalteci- miento del periodista, de esa modesta clase tan poco apreciada y que tan- tos sinsabores produce al que la ejerce».

Juntamente con nuestro más since- ro cuan modesto aplauso para los or- ganizadores, vamos á exponer nues- tra leal opinión sobre el particular.

Creemos ante todo, que esta Aso- ciación no debiera ser solo en Palma.

Como ellos somos periodistas los de Menorca y los de Ibiza y como ellos luchamos, pero el ser unos pocos nos impide el que podamos cons- tituirnos en Asociación, con esperan- zas de éxito.

Por lo tanto opinamos que esta Aso- ciación no debiera ser de Palma sino de Baleares, ya que deber de todos los de la clase es ayudarnos mutuamen- te y además que con esta unión de la prensa balear, de estos periodistas cuya misión es transmitir ideas y sentimientos populares, no solo re- sultaría más fuerte siendo más los asociados, sino que los lazos que unen á estas tres islas se estrecharían más y más y con nuestra labor po- dríamos hacer que resultara más compacta, más verdadera esa fra- ternidad que debe existir entre las islas que forman un archipiélago, una so- la provincia.

En esta labor deben colaborar to- dos, altos y bajos, blancos y negros. Para esta obra debemos olvidar las ideas políticas en que cada cual comul- gue, pensando sólo que somos obre- ros que de la pluma vivimos y que todos un día ú otro somos víctimas de ella y que en estos percances es cuando necesitamos una ayuda; que somos hombres que envejecemos en nuestra labor y que al final de ella nos espera como premio una vejez de miseria.

Hoy que la Mutualidad ha esten- dido su manto protector sobre tantas ramas de la vida humana, justo es que le prensa procure cobijarse ba- jo él.

Este es mi modesto sentir y á la consideración de mis compañeros los periodistas baleares lo expongo.

MARTÍN GORNÉS.

Mahón 11 Mayo 1908.

Esta mañana á las seis ha fallecido víctima de corta y pertinaz dolencia nuestro particular amigo y paisano el Comisario de Guerra D. José Fá- bregues Flaquer, á la edad de 50 años.

El entierro se efectuará esta tarde á las seis y media.

Enviamos á su desconsolada viuda, hijos y demás familia la expresión de nuestro pésame más sentido, deseán- doles al propio tiempo la necesaria resignación para sobrellevar con calma pérdida tan irreparable.

**Notas municipales.**—En la sesión ano- che celebrada por nuestro Ayuntamiento se dió cuenta de los dictámenes presen- tados por los mecanógrafos don Juan Sintés y don Juan Baña.

El primero moströse partidario de la máquina Yost y el segundo de la Wade- rood.

Como el Ayuntamiento necesita dos máquinas, se acordó adquirir una de cada clase.

Asimismo se acordó que en la sesión que debe celebrarse el 25 del corriente mes se efectue el sorteo de las obligacio- nes que han de amortizarse, del emprés- tito de 50.000 pesetas, realizado para la construcción de la Cuesta Larga.

Don José Olives Vercher solicitó del Ayuntamiento que habiendo sido decla- rada desierta la subasta para el arriendo del servicio de Plazas y Mercados, se com- prometía á tomarlo por su cuenta hasta el 31 de Diciembre de 1912, ó sea por cuatro años y medio, por el tipo de nue- ve mil pesetas anuales.

Esta petición pasó á informe de la Co- misión de Hacienda.

A petición del señor Pons Sitjes se acordó interesar de la Diputación pro- vincial que conceda una subvención para las colonias escolares que puedan orga- nizarse en esta isla.

**Militares.**—El capitán de Artillería D. Francisco Lorente y Arnesio de la comandancia de Menorca, pasa ex- cedente en la octava región.

El primer teniente de la misma arma D. Juan Sidro y Herrera, de la comandancia de Artillería de Menor- ca pasa destinado al 5º regimiento montado.

**La obra de Nakens.**—Durante su permanencia en la cárcel además de sus dos libros *Los cuadros de miseria* y *Muestras de mi estilo* ha terminado otros dos que se publicarán en breve, una recopilación de sus campañas anticlericales y otro de trabajos lite- rarios.

También piensa reanudar en breve la publicación de *El Motín*.

**Circular.**—El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular que será publicada en el «Bo- letín Oficial» concediendo un plazo de cinco días á los Alcaldes de los pue- blos para que le remitan el estado trimestral de las multas impuestas por infracción de la ley del descanso dominical.

**Teatro Principal.**—Hoy y mañana no habrá función en dicho coliseo.

El jueves reaparecerá de nuevo Miss Marguerite con sus leones.

**La cultura franco-española.**—He- mos recibido el número 4 de tan re- putada revista bilingüe, la cual ade- más de un interesante sumario pu- blica en cada número en pliegos en- cuadernables, un Método y un dic- cionario para aprender el francés sin esfuerzo ninguno de imaginación.

A cuantos se suscriban durante el presente mes por un trimestre ó más se les entregará gratis los pliegos ya publicados.

**Los anuncios en la Prensa.**—En la *Ga- ceta* del día 6 se inserta una circular de la fiscalía del Supremo á los fiscales de las Audiencias sobre la aplicación del Código penal á los que por la imprenta, la litografía ú otros medios de publica- ción ofendiesen á la moral, á las buenas costumbres ó á la decencia pública.

Copiamos del periódico profesional *La Segunda Enseñanza*:

«Unas preguntitas.—En el Instituto de Toledo, según nos aseguran varios Catedráticos de la imperial ciudad, se ha provisto la semana anterior una plaza de jardinero. Había tres aspirantes: un jardinero de verdad, uno que entendía poco de jardinería y un sacristán que no entendía nada. Como es natural, gracias á nuestro régimen parlamentario, se ha provisto la plaza en el sacristán, que sería el más recomendado, pues siempre sucede que los que menos sirven son los que más se agarran.

Pero es el caso, que en el mismo Instituto se proveyó, no hace mucho, una plaza de mozo, y también fué agraciado con ella otro sacristán. Y son dos sacristanes. De modo que la cosa va picando en historia.

Yo no sólo es esto, sino que otra plaza de bedel fué también provista en otro sacristán.

Total: tres vacantes y tres sacristanes para cubrirlos.

En vista de esto, brindamos con las siguientes preguntitas á los Diputados y Senadores amigos de averiguaciones, para que las transmitan al Gobierno de Su Majestad:

Primera. ¿Es circunstancia preferente para obtener las plazas de empleados subalternos de los Institutos la de ser ó haber sido sacristán?

Segunda. ¿Es compatible el cargo de sacristán, en servicio activo, con los de bedel, mozo y jardinero de Instituto?

Conviene saberlo para prevenirse con tiempo.»

**La Escuela y el Hogar.**—Interesante como todos resulta el último número de tan importante revista pedagógica dirigida por D. Juan Benjam, de Ciudadela, cuyo sumario es como sigue:

Vida Nueva.—Lecciones sobre objetos.—El por qué de muchas cosas.—Formación del carácter por medio de anécdotas.—La educación de la mujer.—Cómo funciona la máquina de nuestro cuerpo.—Ejercicios de Aritmética.—Vulgarizaciones científicas.—La Naturaleza y sus fenómenos.—Variedades.

**Reunión.**—Cuantos tengan interés con la vida y establecimiento en esta ciudad del médico homeópata señor Peré Raluy pueden asistir á una reunión que esta noche á las nueve se celebrará en casa de don Juan Mercadal calle de Alonso III n.º 15, en donde se explicará el estado de las gestiones que sobre el particular se han venido hasta ahora realizando.

Encuétrase en poder del cabo de serenos de esta ciudad un imperdible de oro que se entregará á quien acredite debidamente ser su dueño.

Pasajeros llegados ayer mañana de Barcelona á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Ramón Homs; 1 Teniente de Caballería; Felisa Baques y una hija; Isabel Masó; 1 sargento de caballería; Enrique Tudurí; Antonio Mercadal; Antonio Muñoz; Juan Carreras y esposa; Juan Sintes; Antonio Gimeno; Gaspar Cardona; 12 individuos de tropa; Federico Rissman; Juan Gerdarts; Ramón Valls; Magdalena Orfila; Pedro Roig; Francisco Vivó.—Total 34.

**MATADERO**  
Reses sacrificadas en el día 10 de Mayo  
1 ternero 215 kilos Binichebunet (Alayor); 1 id. 79 id. Agustín Grandío (Alayor); 3 carneros 43 id. Binimey nut; 3 id. 35 id. Turrusulí nou (Alayor); 2 id. 27 id. B. niach de Gabriel.

1 vaca, 178 kilos, Binichebunet, (Alayor); 1 ternero, 246 id., Lluçalori St. Antoni, (Alayor); 1 id., 187 id., Vergei don Juan Biale; 1 id., 139 id., Juan Sintes, (Alayor); 1 id., 176 id., Santa Catalina; 1 ternera, 119 id., Binicalaf den Frau; 3 carneros, 50 id., Teletí de Pedro; 5 id., 61 id., se Ergusam Vey; 2 id., 30 id., Binich de Gabriel; 2 id., 28 id., Binicalaf Vey; 2 id., 26 id., Santa Catalina; 1 cerdo, 44 id.

Día 11

1 vaca, 178 kilos, Binichebunet, (Alayor); 1 ternero, 246 id., Lluçalori St. Antoni, (Alayor); 1 id., 187 id., Vergei don Juan Biale; 1 id., 139 id., Juan Sintes, (Alayor); 1 id., 176 id., Santa Catalina; 1 ternera, 119 id., Binicalaf den Frau; 3 carneros, 50 id., Teletí de Pedro; 5 id., 61 id., se Ergusam Vey; 2 id., 30 id., Binich de Gabriel; 2 id., 28 id., Binicalaf Vey; 2 id., 26 id., Santa Catalina; 1 cerdo, 44 id.

**Noticias de todas partes**

**Diputado que se va del partido por desatenciones de Maura.**

El diputado ministerial Sr. Roldán ha visitado al señor Maura para quejarse de las persecuciones de que eran objeto sus amigos por parte del Ministro de la Gobernación.

Parece ser que entre el señor Roldán y el jefe del gobierno se cruzaron palabras desentonantes hasta el punto de que el diputado conservador manifestó al señor Maura que desde aquel momento se separaba de su partido.

El señor Maura condolióse de la separación pero nada hizo para remediarla.

Este accidente ocurrido en el despacho de la presidencia es objeto de muchos comentarios.

**El Príncipe heredero se divierte.—¿Caramba con el Príncipe!**

En Servia, los príncipes herederos tienen una manera muy estraña de divertirse.

Al futuro Jefe del Estado se le ocurrió ejercitarse en el tiro al blanco y ordenó que uno de los soldados de la guardia de Palacio se colocara á cincuenta pasos de distancia fumando un cigarrillo al que debía disparar el Príncipe.

Efectivamente, colócase el blanco y con gran serenidad aguantó las descargas.

Las dos primeras fallaron. El tercer disparo atravesó el cráneo del infeliz soldado.

El príncipe quedó un tanto compunjado y prometió una indemnización á la familia del muerto.

**El verdadero progreso**

Al director, Mr. Duge, de la Pescadería de Hamburgo, se deberá, dice un telegrama de aquella ciudad, una innovación que señala un gran progreso.

Ha logrado, en efecto, el citado mister Duge, llegar á un arreglo con la Compañía de telegrafía sin hilos de Berlín, que se provea con aparatos de aquel sistema á todos los balandros, barcasas y canoas de Cuxhaven (su cuartel general), que están dedicadas á la pesca en alta mar.

Gracias á tan bella como humanitaria innovación, durante todo el tiempo que dure la pesca en el mar del Norte ó en otros lugares, estarán las embarcaciones pescadoras en comunicación constante entre sí y con sus respectivos dueños ó armadores.

**Manila y la escuadra yanqui**

Dice un telegrama de Manila que la Asociación de comerciantes de aquella capital, ha solicitado del gobierno de Washington que la escuadra de acorazados del Atlántico permanezca á lo menos tres meses en aquella bahía, pues además de producir su presencia gran efecto á los iudigenas contribuirá mucho á la reanimación de los negocios comerciales que están bastante deprimidos.

**La situación en la Martinica**

Respecto á los graves trastornos populares que con motivo de las elecciones municipales han ocurrido en la Martinica, en los cuales fué ase-

D. José R. Fábregues y Flaquer  
Comisario de Guerra de 2.ª clase  
HA FALLECIDO  
á las seis y media de esta mañana á la edad de cincuenta años  
D. E. P.  
El Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta isla, el Jefe Administrativo de la misma, su esposa, hijos, hermano, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar á las 6 y media de esta tarde.  
Casa mortuoria, Castillo, 66.  
El duelo se despide después del entierro.  
No se invita particularmente.  
Mahón 12 Mayo de 1908.  
El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada á todos los fieles que rueguen por el eterno descanso de su alma.

sinado Mr. Legitimy, alcalde de Fort de France, dice la prensa norteamericana, que todo son resultados de la guerra de razas, que hace ya muchos años existe en aquella Antilla francesa.

«Era—añaden—el alcalde asesinado, uno de los ciudadanos de aquel país que más fomentaba y protegía la doctrina de «Mueran los blancos», añadiendo que si los blancos dominasen en la isla, venderían como esclavos á todos los negros de la misma. En todas las posesiones coloniales francesas es vivo el odio de los blancos á los negros ó viceversa, pues ninguno de los dos bandos quiere en modo alguno ser dominado por el otro, y tan excitadas están las pasiones, que no será la vida del alcalde Mr. Legitimy, la última que por el antagonismo social se perderá en aquel país.»

**La telegrafía sin hilos en España**

Dice el Temps de París que el gobierno español ha hecho una contrata con una importante casa francesa para el establecimiento de 24 estaciones de telegrafía sin hilos. De dicho número se implantarán quince en las costas de la península, siete en las islas Canarias y dos en las islas Baleares. Gracias á tan feliz como práctica idea podrá haber una comunicación constante entre los buques que naveguen y la tierra firme y se emancipará al mismo tiempo España de la necesidad de hacer uso de los cables ingleses ó alemanes.

**SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA**

**El proyecto de represión en el Congreso.**

Barcelona 12, 4'00.  
Ayer tuvo lugar en el Congreso la reunión de secciones que estuvo animadísima.

Esta reunión tuvo por objeto el nombramiento de la Comisión dictaminadora del proyecto de represión del anarquismo y si bien en ella triunfó el Gobierno, fué un triunfo muy efímero, por cuanto se abstuvieron de votar significados conservadores.

Dúdase que este proyecto llegue á ser ley por cuanto no solo están en contra del mismo todas las minorías sino que también algunos muy adictos al señor Maura han hecho pública ostentación de su disconformidad.

Unáse á ello la campaña enérgica que la prensa ha emprendido y fácil será comprender que la situación del

señor Maura no es muy airosa y que nada de estraño tendrá que este proyecto le ocasione su caída.

**Los solidarios y la ley de Jurisdicciones.**

Barcelona 12, 4'15.  
Encuétrase en Madrid casi todos los diputados que forman la izquierda solidaria.

Ayer reunieron en una de las secciones del Congreso, acordando la norma que debían seguir en los próximos debates que deben suscitar para pedir la derogación de la Ley de Jurisdicciones.

Terminada esta reunión visitaron á todos los jefes de las minorías para que les apoyaran en su campaña, obteniendo de todos ellos una contestación afirmativa.

**Nuevo cable para Canarias.—El proyecto local.**

Barcelona 12, 4'45.  
En la sesión del Congreso se acordó el tendido de un nuevo cable que una la península con las islas Canarias.

Sigue en el Congreso el debate sobre el proyecto de Administración local, presentándose nuevas enmiendas al artículo 97, transcurriendo la sesión sin que se logre aprobarlo.

**El ascenso de los sargentos.—De Buen y el servicio obligatorio.**

Barcelona 12, 5'00.  
En la sesión celebrada ayer en el Senado fué aprobado el proyecto de ley del ascenso de los sargentos.

El señor Odón de Buen hizo uso de la palabra mostrando su conformidad con el proyecto, pero manifestando al propio tiempo que ahora más que nunca se imponía el establecimiento del servicio militar obligatorio.

El señor de Buen se propone interpellar de nuevo al Gobierno sobre este asunto.

**Diplomático fallecido.—Gobernador enfermo.**

Barcelona 12, 5'15.  
Ha fallecido el diplomático señor Marqués de Ayerbe, representante de España que fué en Rusia.

Encuétrase enfermo de algún cuidado el Gobernador civil de Madrid señor Marqués de Vadillo.

**DON JOSÉ PERÉ RALUY**  
MÉDICO HOMEÓPATA  
A mediados del presente mes se establecerá en esta ciudad y en la calle de Alonso III, n.º 11.  
Admitirá iguales que podrán convenirse con D. Juan Mercadal y Pons que vive en la misma calle n.º 15.

Tipografía Mahonesa—Castillo, 25. MAHON.

Facturas : Sobres : Etiquetas  
 Tarjetas de visita : Talonarios  
 Cheques : Programas : &, &.

# Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para copiator : Trabajos de fantasía á varios colores :

Calle del Castillo, 25 MAHON Teléfono, núm. 123

## THE EMPIRE MÁQUINA DE ESCRIBIR : : : : : : de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido  
 Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.  
 La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:  
 La más sólida-La más rápida-La más perfecta-La más sencilla-La menos voluminosa-La de menos peso-La más económica-La de más fácil manejo-Escritura constantemente visible-Alineación absolutamente perfecta-Limpieza fácil-Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo-Solo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres-Pase automático de renglón-Tecla de trasposición-Tensor general para la pulsación-Copias múltiples de una vez-Escape de margen-Precisión absoluta-Impresión horizontal y sin trepidación-Cambio rápido de colores-Aprendizaje sencillísimo-Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

**Precios**  
 Al contado, Comercial . . . 650 Ptas.  
 » Carro doble . . . 760 »  
 A plazos de 100, 75, 50, 25 » mensuales  
 Aumenta . . . 15, 30, 50, 100 »

Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHÓN.



La máquina **ADLER** es la quemás triunfos ha alcanzado.

El que la quiera á prueba gratuita que pase aviso á  
**DON DOMINGO ESTRADA**  
 Puente del Castillo, 9.—MAHÓN.

## ¡GRATIS!

Catálogo ilustrado en seis idiomas, y precios de los  
**Pianos Ortiz et Cussó**  
 Gran premio Milán 1906

Ventas en condiciones ventajosas. No comprar un piano sin consultar antes con  
**DON DOMINGO ESTRADA**  
 Puente Castillo, 9.—MAHÓN.

Aceites puros de **REGAS** Pedidos en todas partes  
 oliva

La casa REGAS ha puesto á la venta un rico aceite especialidad de la casa.  
 Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.  
 Va envasado en cántaros precintados de cuatro litros (cuartán), vendiéndose al módico precio de 7 pesetas.  
 Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa el representante,  
**JOSÉ RIUDAVETS.** — Plaza Carmen, 13, Mahón.

## PARA COMPRA Y VENTA de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de P. STURLA

Castillo, 27.—MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma iris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase á este establecimiento

**PERSIANAS** Dando las dimensiones se encargan á la medida : : :  
**ESTERERÍA** — Deyá, 5 — MAHÓN

## Servicio rápido quincenal C. Lloyd Sabauo

La próxima salida día 24 del actual desde Tarragona para Santos y Buenos Aires con el magnífico vapor

## PRÍNCIPE DI PIEMONTE

PRECIOS DE PASAGE

En 1.ª clase . . . . . Ptas. 650  
 » 2.ª » . . . . . » 350  
 » 3.ª » . . . . . » 130

Para demás informes, D. Juan Carreras, Hannover, 27.

## Pasas moscateles

de superior calidad, se venden á precios baratísimos al por mayor y menor, en la calle Bastión, núm. 41, Rosario, 15, marmolista y en la entrada de la plaza.

## Centro de Enseñanza Arravaleta, 9.—MAHÓN.

Sección de Clases especiales

Preparación para el ingreso en las Academias Militares.  
 Telégrafos. Correos. Maquinistas. Faros.  
 Aduanas: Preparación para el examen previo, Cálculos Mercantiles y Contabilidad por partida doble. Caligrafía, etc.  
 Director: D. Mateo Fontirroig con la cooperación de otros profesores.

## Menorca Española en 1808

Opúsculo de actualidad debido á la pluma de

**DON JUAN ROCA Y VINENT**

EDITADO POR EL

**CONDE DE TORREPULIDA**

Se vende por el ínfimo precio de

50 céntimos.

PARA ALQUILAR

Lo estan los almacenes siguientes: n.º 9 y 11 de la Rampa de la Abundancia, número 6 de la Cuesta Vieja y n.º 21 de la del llano de San Pedro.

Para informes dirigirse al encargado, calle Cos de Gracia n.º 48 ó en los bajos de las oficinas de artillería Hannover, sin número, Ignacio Cecilío.

## PARA VENDER

Lo están en Villa Carlos las casas n.º 19 y 21 y una cochera n.º 23 calle del Castillo y un huerto lindante con las mismas calle de San Jorge n.º 13 á precio barato.

Para informes calle Mayor n.º 41.

## OBRAS NUEVAS

**AZORÍN.**—El Político.  
**BLASCO IBÁÑEZ.**—Sangre y Arena.  
**CIGES APARICIO.**—Del Periódico y de la Política.  
**ADELARDO FERNÁNDEZ ARIAS.**—El Hogar.  
 Pueden adquirirse en nuestra Administración, Castillo, 25